

sindical

mercosul

empresas

correspondênci

## **PORQUE ESTA EN JUEGO NUESTRO FUTURO. PORQUE OTRA AMERICA ES POSIBLE. SIN LOS PUEBLOS NO HAY ACUERDOS.**



### **Declaración de Buenos Aires**

Esta semana resulta ser crucial para el destino de todos los países de nuestra América, ya que se discutirá cómo continúan avanzando las negociaciones del ALCA. En los próximos días tendrá lugar en Buenos Aires una Cumbre de Ministros de Comercio en la que se considerará incluso la posibilidad de adelantar la entrada en vigencia del ALCA para el 2003.

En este proyecto estratégico de los Estados Unidos, se juega la verdadera integración regional; se juegan las industrias nacionales y se juega el empleo. También se pone en jaque la preservación de nuestro medio ambiente y con ello toda posibilidad de desarrollo sustentable. A la vez se atacan los derechos de los sectores más vulnerables, los niños, las mujeres y se ataca también nuestras culturas, nuestra formación, nuestra historia. Entonces, lo que está en discusión es nuestro propio futuro, el de nuestros hijos, el de nuestros nietos. Por ello es un tema que involucra íntegramente a la sociedad civil, sin distinciones ni exclusiones.

Ante ello, los trabajadores y la sociedad toda, no podemos dejar de expresar nuestras inquietudes.

(continua)

**Projeto Coordenadora de Centrais Sindicais Cone Sul e Fundação Friedrich Ebert**  
**Edição - Consultoria Econômica Social Integrada - CESI**

✉ [cesint@uol.com.br](mailto:cesint@uol.com.br)

✉ <http://www.sindicatomercosul.com.br/>

## MOVIMENTO SINDICAL E TRABALHO

### Declaración de Buenos Aires

(continuação)

La integración no puede ser sostenida únicamente desde la lógica de los Mercaderes, sino que deben propender a una integración de fortalecimiento político regional y con real contenido social ante los problemas que genera la globalización. Para ello, el movimiento obrero viene participando activamente, luchando para lograr que sea un instrumento de desarrollo social y fortalecimiento político de nuestra región en el contexto mundial.

Frente a ello, la propuesta del ALCA es contraria a nuestros intereses. El ALCA es un proyecto estratégico de Washington y las corporaciones transnacionales y muy seguramente para eliminar procesos de integración como el MERCOSUR.

El ALCA no intenta construir un continente unificado, hermanado, un gran espacio común de todos y para todos. No habla, en ningún momento, de una verdadera integración. Desde el inicio, plantea una "zona de libre comercio", aún cuando va más allá de esta definición. Asimismo el ALCA, entonces, vulnerará también la soberanía de cada uno de los Estados, destruyendo su capacidad de acción, su posibilidad de defensa. No permitirá a los Estados ningún tipo de política dirigida a la defensa de sus diversas actividades productivas, les impedirá la posibilidad de un "compre nacional", la defensa de los sistemas de salud y educación públicas.

Tampoco debemos olvidar que mientras no haya una real y verdadera consideración de las asimetrías entre EE.UU.- Canadá y el resto de los países de América, no es posible un acuerdo. La consolidación de un tratado entre desiguales, como si fueran iguales, sólo podrá reproducir mayor desigualdad. No podemos aceptar que nuestras naciones sean meros apéndices de los desarrollados. No podemos aceptar que se debiliten los procesos de integración regionales, convalidando una negociación que sólo le sirve a la Casa Blanca para discutir sus intereses.

El objetivo es el llamado "libre comercio". El problema del desempleo y la marginación social no puede disociarse del llamado "libre comercio", así como tampoco pueden separarse la flexibilización laboral y la deuda externa. Asimismo, la reducción de los costos laborales son parte de la lógica neoliberal y contribuyen, así, a la precarización de los empleos existentes y de los que son creados. Por eso afirmamos que los acuerdos de integración tienen que trascender los meros objetivos comerciales y la desregulación de los mercados.

Las discusiones sobre el ALCA han sido llevadas, con toda intencionalidad, a espaldas de la sociedad, en el mayor de los secretos, en manos de oscuros negociadores, que se arrogan el derecho de decidir nuestro futuro, en forma antidemocrática y excluyente.

Pero debemos considerar que en el transcurso de estos años, no ha sido poca la lucha contra los efectos de la globalización. Cientos de Organizaciones Sindicales, Sociales, Campesinas, Indígenas, Medioambientalistas, de Mujeres, Urbano populares, y organismos no gubernamentales han venido luchando contra el ALCA. La sociedad civil ha respondido en forma contundente. Podemos mencionar, a fines de 1999 la llamada batalla de Seattle, durante el 2000 fueron múltiples las manifestaciones en contra de la acción del FMI, el BM y la OMC, sobresaliendo el 5to día de Acción Global frente a la reunión del FMI y el BM en Praga, llegando a la gran posibilidad que representó, para todas nuestras organizaciones, la realización del Foro Social Mundial de Porto Alegre. Visto desde esta perspectiva, el crecimiento y fortalecimiento de estos movimientos, es inequívoco y seguramente logrará en el corto plazo no sólo incidir en las agendas y las disputas de las estructuras de gestión globalizadas, sino también dentro mismo de las sociedades y las políticas nacionales.

**La Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur propuso en la reunión de Florianópolis (15|12|00) la realización en cada uno de nuestros países, de plebiscitos para que nuestros pueblos decidan si aceptan o no la decisión gubernamental de adhesión al ALCA.**

En esta lucha estamos y están nuestros pueblos. Lo planteamos hoy y continuaremos hasta lograr, en nuestro continente, una sociedad libre, justa y soberana.

Convocamos a participar activamente de las acciones unitarias a desarrollarse en Quebec, Canadá, durante el Encuentro de Presidentes del ALCA.

**PORQUE ESTA EN JUEGO NUESTRO FUTURO.**

**PORQUE OTRA AMERICA ES POSIBLE.**

**SIN LOS PUEBLOS NO HAY ACUERDOS.**

Buenos Aires, 5 de abril de 2001

Declaración de Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur

Organización Regional Interamericana de Trabajadores de la CIOSL

Alianza Social Continental

### **La CGT se movilizo contra el ALCA**

Bajo la consigna: "No al ALCA. Otra América es posible", unas siete mil personas esperaban la palabra del titular de la CGT oficial, Rodolfo Daer. "Venimos a repudiar esta propuesta de Estados Unidos que no contempla los problemas de la gente y viene a instaurar el neoliberalismo de un capitalismo salvaje", aseguró Daer sobre la eventual integración de la Argentina al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

La Federación de Empleados de Comercio, la Uocra, Luz y Fuerza, UPCN, Textiles, la Federación de Pasteleros y otros gremios que integran la CGT de Daer empezaron a concentrarse en Libertador y Callao cerca de las cinco de la tarde.

"¿Por qué nos oponemos al ALCA? ALCA quiere decir Área de Libre Comercio de las Américas y es una propuesta del gobierno de Estados Unidos a las naciones de América latina. 'Libre Comercio' que hasta ahora nos aplican para liquidar las economías nacionales, generando la deuda externa, el masivo desempleo, la flexibilización laboral y la caída del salario. Todo esto es el resultado de esta filosofía", decía el texto de los panfletos.

Además de Daer y del secretario general del gremio de Empleados de Comercio, Armando Cavalieri, participaron de la protesta representantes de gremios de Estados Unidos, Canadá, Paraguay, Chile, Brasil y Uruguay, todos con una visión crítica respecto del ALCA.

Cavalieri dijo que su oposición al ALCA no es ideológica y fundamentó su decisión con cifras: "Estados Unidos habla de libertad de mercado, pero ellos son los más proteccionistas. Aportan 97.300 millones de dólares al año para sostener a sus agricultores. Por eso no nos compran a nosotros y tenemos la desocupación que tenemos".

Daer aseguró que Estados Unidos no está pensando en los problemas de los argentinos y le pidió al gobierno de Fernando de la Rúa que en vez de pensar en integrar el país en el ALCA explique "cómo va a hacer para solucionar la desocupación", y a los cancilleres de los países que participan de la reunión del ALCA en Buenos Aires "cómo van a hacer para implantar la justicia social en el continente". (Página 12, 06.04.01)

### **Fuerte protesta sindical contra el ALCA**

El secretario general de la CGT combativa, Hugo Moyano, definió al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) como "una asociación ilícita más que de libre comercio" y exigió al gobierno nacional que "no tome decisiones en contra del pueblo" (ante la eventual incorporación de la Argentina) al fundamentar que el ALCA "está hecho para explotar y convertir en esclavos a los países de América latina". Entre otras consignas se escuchó: "El ALCA, el ALCA, al c...".

Moyano fue el principal orador durante un acto que reunió ayer a los gremios que integran la central rebelde desde un escenario montado al pie de la Catedral y de frente a la Plaza de Mayo y a la Casa de Gobierno. Hasta allí llegaron las distintas columnas que se movilizaron por las avenidas de Mayo y Diagonal Sur.

Asistieron representantes del Sindicato de Camioneros (mayoritaria, que conduce Moyano), los choferes de colectivos (UTA), trabajadores rurales, metalúrgicos, judiciales, docentes privados, peones de taxis, de dragado y balizamiento, así como de las 62 Organizaciones Peronistas y de la Juventud Sindical Peronista.

Junto con Moyano se pudo ver el ex secretario de la Pastoral Social Guillermo García Caliendo y los sindicalistas Juan Manuel Palacios, Saúl Ubaldini, Julio Piumato, Jorge Viviani, Gerónimo Benegas, Francisco Gutiérrez y Juan Carlos Schmidt, entre otros.

Después de que hablaran dos sindicalistas de las confederaciones de trabajo del Paraguay y de Brasil, Moyano exclamó: que "no nos engañan más" y culpó a los Estados Unidos de todos los males de la Argentina.

Pero el discurso, de neto corte político y sindical, apuntó también contra el Gobierno y consolidó la pertenencia de esta CGT con el peronismo, de cara a la lucha electoral que se aproxima. "No tenemos Gobierno, no existe", dijo de la administración de Fernando de la Rúa y mencionó hechos de la actual gestión que merecieron su crítica.

Dijo que era necesario hacer actos como el encabezado por él para "concientizar al pueblo del peligro que se avecina" y que se debe recuperar la identidad nacional". En esa línea, dijo que el país debía "reforzar el Mercosur e integrarse con los pueblos de América Latina para fortalecerlo". (*La Nación, 07.04.01*)

### **Comité de Movilización Contra el ALCA en Argentina : No al ALCA**

El pueblo argentino expresará su rechazo al proyecto de consolidación de la hegemonía norteamericana que se pretende instrumentar a través del ALCA (Asociación de Libre Comercio para las Américas). Para ello, el Comité de Movilización Contra el ALCA en Argentina, integrado por un amplio arco multisectorial que funciona desde hace dos meses, ha convocado a un acto en la Plaza de los Dos Congresos el próximo viernes 6 de abril, a partir de las 16 hs, para luego avanzar con una importante movilización, a partir de las 18 hs, que marchará en la ciudad de Buenos Aires, hasta el lugar de reunión de los ministros de Economía de todo el continente (con excepción de Cuba).

En el acto, estarán presentes delegaciones de Brasil, Uruguay, Paraguay y Chile, entre otras, para manifestar la oposición de toda la región a un acuerdo que resultará nefasto para la mayoría de nuestros pueblos. Los representantes de dichos países, junto a los de las distintas organizaciones sociales, los trabajadores rurales de la Federación Agraria y los pequeños y medianos empresarios de APYME, serán los principales oradores del Acto frente al Congreso Nacional. También estarán presentes representantes de Cuba, el único país americano que no participa en el ALCA.

A partir de las 18 hs. comenzará la marcha multisectorial, que saldrá del Congreso por Avenida Callao, para continuar por Avenida Corrientes hasta el centro de la ciudad, donde estarán reunidos los ministros de Economía americanos. **Buenos Aires, 1 de abril de 2001**

Sergio Fernández Novoa  
Director de Comunicación

Pedro Wasiejko  
Secretario de Rel. Internacionales

### **Central de los Trabajadores Argentinos**

### **Hoje e amanhã, em Buenos Aires, milhares nas ruas contra a Alca**

Mil trabalhadores ligados à CUT seguem hoje para Buenos Aires, onde participam das manifestações contra a criação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca), que ocorrem hoje e amanhã. Além disso, solidarizam-se com o povo argentino contra as medidas econômicas adotadas pelo ministro da Economia, Domingo Cavallo, e reafirmam a luta de centrais sindicais sul-americanas contra o desemprego e a precarização do trabalho. Buenos Aires viverá dias de intensa mobilização popular.

O ato de amanhã será realizado no mesmo dia em que os 34 ministros da Economia dos países envolvidos com a Alca (exceto Cuba) reúnem-se na capital da Argentina.

Os ônibus com os trabalhadores ligados à CUT saem principalmente do Rio Grande do Sul e Santa Catarina, além de caravanas de São Paulo, Rio de Janeiro, Minas Gerais e Paraná.

Hoje, 5 de abril, haverá, também em Buenos Aires, encontro de cerca de mil representantes da sociedade civil dos 34 países. Dois temas serão debatidos: "livre comércio/integração dos povos: para onde vão as Américas?"; e "por que outra América é possível: resistências, mobilizações e alternativas à Alca".

O encontro de hoje foi organizado pela Coordenadora de Centrais Sindicais do Cone Sul, Aliança Social Continental e Organização Regional Interamericana do Trabalho (Orit). A CUT participará da segunda mesa de debates .(*Agencia CUT, 05.04.01*)

## **Força Sindical vai à Argentina defender direitos do trabalhador na ALCA**

Representantes da Força Sindical participarão do Comitê de Mobilização contra a área de Livre Comércio das Américas (ALCA) que será realizado nos dias 5 e 6 de abril, em Buenos Aires. Desde o início das negociações da ALCA, em 1994, os governos de 34 países, com exceção de Cuba, sempre se reuniram de forma antidemocrática discutindo apenas seus interesses nas transações comerciais e excluindo os trabalhadores em todos os momentos.

Mas, os sindicalistas encabeçados por Paulo Pereira da Silva, o Paulinho, presidente da Força Sindical, querem defender os interesses dos trabalhadores caso a ALCA venha a ser instalada com a criação de uma legislação específica, garantia de emprego, integridade física e salários dignos, entre outras propostas, contra a pobreza e a desigualdade social.

"Nosso objetivo é poupar os trabalhadores de mais uma nefasta e destruição neoliberal. Esta, baseada na ofensiva da globalização, coloca os interesses do capital acima de tudo, inclusive da dignidade humana. Os trabalhadores têm direito de ter seus direitos garantidos e a ALCA, pelo visto, não tem se preocupado com o elemento humano", afirma Rubens Romano, vice-presidente da Força e um dos representantes do Comitê. (*Força Sindical, 04.04.01*)

## **PIT-CNT reclamó una consulta popular para Alca**

El secretario de Relaciones Internacionales del PIT-CNT y dirigente de la Coordinadora de Centrales Sindicales del Cono Sur, Eduardo Fernández, reclamó ayer en Buenos Aires que el ingreso de los países latinoamericanos al Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) sea puesto "a consideración del pueblo" a través de una "consulta y referéndum".

"Si quieren el ALCA, que lo pongan a consideración del pueblo", dijo Fernández en el cierre del acto convocado por la Central de Trabajadores Argentinos (CTA), la coordinadora de sindicatos latinoamericanos, varios organismos de derechos humanos, el grupo Attac y partidos de izquierda, entre otros, que se realizó frente al Parlamento argentino y culminó con una larga marcha hacia el hotel Sheraton.

Todos los oradores del acto fustigaron al gobierno de Fernando de la Rúa por haber impedido el ingreso al país en las fronteras de unos 600 sindicalistas brasileños y otros uruguayos por "no cumplir con las normativas migratorias vigentes".

En las últimas cuadras de la marcha, antes de llegar al Sheraton, un grupo de manifestantes arrojó piedras rompiendo las vidrieras de todas las entidades bancarias en su camino, y se enfrentó con la Policía que reprimió con palos y gases lacrimógenos. Una fuerte custodia policial, grupos antidisturbios y vallas protegieron los lugares de reunión y la sede de la Cancillería, a donde pretendían llegar los manifestantes.

En otro acto, unas 10 mil personas se reunieron en la plaza de Mayo frente a la sede presidencial, convocados por el "ala rebelde" de la Confederación General del Trabajo. (*El Observador, 07.04.01*)

## **Ocupan Consulado argentino en Paysandú**

Más de 600 miembros de la Central Unificada de Trabajadores de Rio Grande do Sul bloquearon durante 10 horas el paso por el puente General Artigas

Un grupo de sindicalistas brasileños ocupó ayer la sede del Consulado de Argentina en Paysandú, luego que 600 de ellos bloquearan durante más de 10 horas el puente General Artigas ante la negativa de las autoridades de aquel país de permitirles el ingreso para participar en una protesta contra la reunión del Comité de Negociaciones Comerciales del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), que está sesionando en Buenos Aires.

Los brasileños ocuparon el Consulado argentino en Paysandú, donde sustituyeron la bandera de ese país por la de la Central Unificada de Trabajadores (CUT) de Rio Grande do Sul y exigieron que el cónsul les certificara por escrito la prohibición de ingresar a Argentina.

Tras la mediación del jefe de Policía de Paysandú, Jorge Santos, recibieron esa certificación y abandonaron la ciudad rumbo a Brasil, sin que se produjeran incidentes violentos ni detenciones, según informó el jerarca policial a *El Observador*. (*El Observador, 07.04.01*)

### **ALCA: polícia argentina pára manifestantes cutistas na fronteira**

A polícia argentina está, neste momento, segurando na fronteira com o Brasil pelo menos 24 ônibus, com manifestantes cutistas, que dirigiam-se a Buenos Aires para o ato público contra a ALCA, que ocorre nessa tarde naquela cidade.

Quatro ônibus estão parados em Uruguaiana (RS) e 20 em Paissandu (RS), segundo informações que chegaram, agora a pouco, na sede da CUT Nacional, que já entrou em contato com o Itamaraty.

Os manifestantes que estão parados em Uruguaiana, desde a 1 hora dessa madrugada, estão dispostos a bloquear com os ônibus a fronteira entre Brasil e Argentina, visto não terem mais condições, mesmo com uma eventual liberação, de chegarem a tempo em Buenos Aires.

Segundo informações da TV argentina, a ponte em Uruguaiana já está bloqueada pelos manifestantes. .(Agencia CUT, 06.04.01)

### **CGT : "Los Trabajadores y el Alca : un problema estrategico para el país"**

"Argentina se apresta a discutir en las próximas horas, junto al resto de los países del continente americano, la conformación de un espacio continental de integración altamente polémico para los actores sociales y económicos de nuestros países como para gran parte de este sistema en el que estamos inmersos y del que sólo hemos visto, hasta el momento, consecuencias gravosas y oscuras para las grandes mayorías del planeta.

No se trata de decir, en forma simplista, si o no al ALCA, sino de visualizar cuales pueden ser las consecuencias de procesos dirigidos por el pensamiento de la entronización del mercado como supremo organizador de nuestras sociedades y enmarcados en claras estrategias de primacía geopolítica y hegemonismos que sólo consiguen bienestar para un tercio de la humanidad y exclusión y desasosiego para el resto de los pueblos.

Sin duda, el ALCA no implica una asociación entre iguales. Los Estados Unidos, con todo su poderío, proponen "asociarse" con una región que, al año 1997 contaba, según la CEPAL, con un 36% de sus hogares por debajo de la línea de pobreza y un 15% por debajo de la línea de indigencia. A partir de ese año, aún cuando se carece de índices oficiales, se estima que, en el marco de las múltiples crisis que sacudieron a numerosos países de la región, que 20 millones de personas cayeron en la pobreza en América Latina y el Caribe, y que, al ritmo que ha evolucionado el producto por habitante en la región durante el decenio, se tardaría más de un cuarto de siglo en reducir a la mitad los actuales niveles de pobreza.

A lo largo del año anterior, el monto de la deuda externa de la región, que permaneció relativamente estable, alcanzó (según datos estimados por la CEPAL), unos 750.000 millones de dólares. En cuanto a la distribución entre los países, se visualizó una fuerte concentración en Brasil, México y Argentina, que totalizan el 73% de la deuda. La relación entre los intereses totales devengados (es decir lo que se paga, desde la región, año por año) y las exportaciones de bienes y servicios, empeoró para algunos países de la región en los últimos años, especialmente para Brasil y Argentina.

Nuestros países del cono sur, comenzamos hace 10 años, a transitar una nueva etapa: el camino de la integración en el MERCOSUR como forma de participar en forma más equilibrada en el incipiente proceso de globalización y de auge infinito del comercio internacional que se perfilaba para la década del 90. El movimiento sindical de la región advirtió entonces las grandes dificultades que el mismo iba a afrontar como consecuencia de los problemas para enfrentar las asimetrías existentes y de las propias características de los planes económicos de la época que, en el caso argentino, nos ubicaba en el difícil y doloroso sendero del crecimiento sin empleo y sin estado. La direccionalidad sociolaboral del MERCOSUR llegó hasta donde llegó gracias a la presencia institucional del movimiento obrero.

Frente a la conflictiva marcha del MERCOSUR, las épocas de pesimismo en el proceso de integración regional, sirvieron de escenario al lanzamiento de la iniciativa de producir un ámbito continental de integración (ALCA), que en el fondo no sería otra cosa que un espacio de libre comercio en el que, la economía norteamericana sería "el mercado" capaz de desarrollarse con la iniciativa. Para nuestros países sólo quedaría, en las actuales circunstancias y sin posibilidades de discutir abiertamente las condiciones, más apertura indiscriminada de la economía con sus secuelas de más cierres de empresas y ramas enteras

de la producción, desaparición acelerada de las ya enflaquecidas economías regionales y mayor exclusión y pobreza.

Para Argentina, en los actuales tiempos, en los que se cumplen tres años ininterrumpidos de recesión y falta de crecimiento, que ha redundado en un trágico incremento de los indicadores de desempleo y pobreza. Así, según las últimas versiones oficiales, fechadas en octubre de 2000, la tasa de desempleo de nuestro país se ubica en el 14,7%, mientras que la línea de pobreza del principal aglomerado (Gran Buenos Aires), alcanza el 29,4% del total de su población. En la base de estos problemas y de estos trágicos indicadores, nuestro país ostenta una creciente deuda externa que, de acuerdo a información del Ministerio de Economía alcanzaba, en el tercer trimestre del 2000, unos 180.981 millones de dólares.

Entonces, en el marco de una crisis económica que tira por la borda las expectativas de la población en la necesidad y capacidad de la política para solucionar sus problemas, implicaría una aún mayor apertura de su economía en un corto plazo de tiempo y en mayores dificultades para la exportación de productos teniendo en cuenta los niveles de proteccionismo de Estados Unidos.

En nuestro país existe una fuerte sospecha que este proceso lanzado por la anterior administración Bush, constituye, hoy por hoy, un obstáculo al desarrollo pleno de instancias como la del MERCOSUR. No porque no se pueda avanzar racionalmente hacia la plena integración continental en etapas, desde una perspectiva de progreso, sin apuros temporales ni secretos en las negociaciones. Sino porque es prioritario recomponer y profundizar primero nuestras economías, redireccionar nuestra inserción en la globalización ubicando el fortalecimiento del MERCOSUR, en esta etapa, como objetivo prioritario.

Los trabajadores argentinos estamos en pleno debate acerca del tipo de sociedad que pretendemos. De una cosa estamos convencidos: nos oponemos firmemente a la conformación de sociedades de mercado, en las que, presuntamente, el tamaño, grosor y fortaleza del mismo, implican, sin mediaciones sociopolíticas de por medio, el crecimiento y la redistribución automáticas.

El debate sobre la integración continental debe servir para retomar una perspectiva positiva sobre la relación entre democracia, justicia social, comercio e integración y para favorecer la aplicación de políticas asentadas en el desarrollo integrado y la inclusión social en cada país del continente. Nada se sabe sobre estas orientaciones en las discusiones sobre el ALCA. No se avizora un escenario de preocupación, hasta ahora, sobre las dimensiones sociolaborales de estos procesos.

La negativa a incorporar a la agenda de discusión los derechos laborales y ambientales demuestra la orientación que se nos pretende imponer en este proceso.

La CGT reivindica otra dirección para la integración continental; un camino de transparencia, democracia e inclusión. Un camino con dimensión sociolaboral sobre la base de la vigencia de estándares laborales mínimos que reflejen el contenido de los principios y derechos fundamentales presentes en los convenios internacionales de la Organización Internacional del Trabajo y con la meta de lograr una Carta Social de Derechos Fundamentales de nivel continental.

Nuestros países no deben ser considerados como piezas intercambiables de una competencia grotesca por el libre comercio. Nuestras naciones necesitan comercio equilibrado, inversiones para la expansión y la modernización productiva y aumento de la capacidad de consumo de nuestros pueblos, en un marco de respeto a la dignidad del trabajo y con cohesión social.

La Confederación General del Trabajo, entonces, no están dispuestos a avalar, en ningún caso, la creación de un "Área de Libre Comercio", que solamente tome al Mercado como factor de unificación y que no contemple las dimensiones sociales y humanas que consideramos indispensables. Siempre estuvimos y estamos a favor de la integración regional. Hemos participado activamente de todos los espacios institucionales contemplados en el MERCOSUR, porque creemos firmemente en la creación de espacio de integración, es decir de una asociación entre iguales destinada a crear las condiciones para la libre circulación de las mercancías, el capital y las personas, en un contexto de igualación de las condiciones económicas, sociales, políticas y culturales y de apoyo a las regiones más atrasadas, a fin de alcanzar una creciente homogeneización del nuevo espacio económico y sin dejar de conservar y desarrollar sus propias culturas.

**Confederacion General del Trabajo de la Republica Argentina**

Armando Cavalieri  
Director Secretario

Jorge Raul Vanério  
Departamento de Relaciones Internacionales

### **Protesto contra a Alca no Brique da Redenção (Porto Alegre)**

O comitê organizador do Fórum Social Mundial promoveu ontem, no Brique da Redenção, em Porto Alegre, protesto contra a formação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). Entre os manifestantes estava o diretor do Le Monde Diplomatique, Bernard Cassen. Mesmo vendo com restrição a formação de blocos econômicos, Cassen defende o fortalecimento do Mercado Comum do Sul (Mercosul) e acredita que a Alca privilegia interesses dos Estados Unidos, sem oferecer uma contrapartida de equilíbrio econômico aos demais sócios (*Zero Hora, 09.04.01*)

### **Protesto contra Alca reúne 400 no Canadá**

Em Ottawa, no Canadá, 87 pessoas que promoviam manifestação contra a Alca foram presas pela polícia canadense. Os manifestantes, segundo as agências noticiosas, querem acesso aos documentos de negociação do novo bloco econômico. 'Consideramos que esse acordo representa os interesses de uma elite rica. Por isso queremos buscar o texto para dividi-lo com a população', disse Mike Gagne, do grupo de protesto Salami. Gagne, que é canadense, acha que a Alca colocará em risco os sistemas públicos de saúde e educação do país, além de prejudicar a economia das nações mais pobres. O ministro canadense do Comércio Exterior, Pierre Pettigrew, disse que não há hipótese de os documentos serem liberados, acrescentando que para isso seria preciso autorização dos 33 outros países do futuro bloco. Os manifestantes prometeram se reunir outra vez em Québec no final do mês quando os líderes de todos os países americanos (menos Cuba) discutirão o futuro da Alca. Gagne disse esperar 12 mil manifestantes. As forças de segurança já começaram a construir um muro de concreto de 6 quilômetros de comprimento e 4 metros de altura em torno do local onde será realizada a reunião. O país gastará US\$ 45 milhões em segurança, com 7 mil policiais e agentes civis nas ruas e 500 policiais especialmente treinados trabalharão como motoristas para autoridades e delegações. (*Gazeta Mercantil, 03.04.01*)

### **Grupos preparam manifestações**

Grande parte da multidão de representantes de organizações não-governamentais e entidades sociais, misturados entre grupos de pacifistas, comunistas, punks, skinheads, empresários, intelectuais, sindicalistas, desempregados e ambientalistas que deverão desembarcar no Canadá nos próximos dias são veteranos de outras manifestações semelhantes.

Organizações espalhadas pelo mundo passaram as últimas semanas ensaiando as ações que serão exibidas nas ruas de Quebec. Embora com estratégias diferentes, a maioria vem para o encontro com o mesmo objetivo: criticar a criação da aliança que, segundo eles, trará ainda mais pobreza, abuso contra os direitos humanos e problemas ambientais para o continente.

A Operation Salami, uma organização canadense com sede em Montreal, deverá encabeçar uma manifestação alternativa durante a Cúpula. A Salami planeja cobrir toda a extensão do muro erguido pela polícia para manter os manifestantes afastados do centro de eventos onde será realizado o encontro com faixas, cartazes e banners enviados por organizações de defesa aos direitos das mulheres espalhadas pelo mundo.

A discussão da Salami deverá incrementar o debate que começa no dia 17 em Quebec, durante a 2ª Conferência dos Povos das Américas. O evento, paralelo à reunião dos presidentes, pretende reunir representantes das mais importantes organizações sociais e sindicais dos países da América – inclusive Cuba, excluída da negociação da Alca – para tratar das consequências sociais da integração dos mercados no continente. (*Zero Hora, 08.04.01*)

### **PT e sindicatos querem plebiscito sobre a ALCA**

Método já é usado pelos europeus para decidir sobre União Européia. A realização de um plebiscito para decidir o ingresso na Alca é uma reivindicação de ONGs, sindicatos e partidos políticos. O deputado Aloizio Mercadante (PT-SP) apresentou ao Congresso projeto de lei para que, ao final das negociações da Alca, ocorra um plebiscito - método comum entre os europeus quando de decisões sobre a União Européia.

Será essa a posição da CUT, CGT e Força Sindical, as quais fazem parte do grupo de oito entidades que formam a Coordenadoria de Centrais Sindicais do Cone Sul. "Nossa postura é de

que se devem interromper as negociações da Alca. Se for um processo irreversível, os Governos que promovam um

plebiscito. O Brasil ou qualquer país da América não terá como competir com os norte-americanos", diz Kjeld Jakobsen, secretário de relações internacionais da CUT.

Segundo o sindicalista, 1.000 manifestantes brasileiros chegarão amanhã à capital argentina. Destes, entre 700 e 800 partirão em ônibus de Santa Catarina, Paraná e Rio Grande do Sul. Da região Sudeste sairiam 150. A CGT uma delegação com 90 sindicalistas e a Força, 20. (*Global 21, 04.04.01*)

#### **Oposição quer plebiscito sobre acordo**

#### **Senador do partido Justicialista diz que outros peronistas também defendem a idéia**

A oposição argentina pretende que a entrada do país na Área de Livre Comércio das Américas (ALCA) seja definida somente através de um plebiscito.

Esta proposta foi apresentada pelo senador Eduardo Bauzá, do Partido Justicialista (também conhecido como "Peronista"), da oposição.

Bauzá, um dos braços-direitos do ex-presidente Carlos Menem, sustentou que "esta é uma coisa que todos os argentinos devem decidir já que estamos falando de um mercado futuro muito amplo, com muitos compromissos".

O senador disse que essa opinião é "pessoal", mas que era compartilhada pelos peronistas no Senado. O partido Socialista Popular, que até pouco tempo integrou a coalizão de governo "Aliança", também expressou sua posição favorável a um plebiscito.

Além dos peronistas, os parlamentares do partido do presidente Fernando De la Rúa, a União Cívica Radical (UCR), tampouco estão bem-dispostos em relação à ALCA. Segundo o deputado Marcelo Stubrin, a integração argentina dentro da ALCA será feita unicamente sob a perspectiva do Mercosul". Subrin definiu a discussão sobre a ALCA como "uma questão de Estado". (*Correio Braziliense, 08.04.01*)

#### **Salej diz que população deve opinar sobre adesão à Alca**

O presidente da Federação das Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg), Stefan Bogdan Salej, sugeriu ontem (6/4), em Buenos Aires, na Argentina, que o processo de integração do Brasil com a Área de Livre Comércio das Américas (Alca) seja submetida a um referendo popular.

De acordo com matéria publicada hoje pelo jornal Hoje em Dia, de Belo Horizonte, o presidente da Fiemg disse que a participação da sociedade nas discussões que envolvem a adesão à Alca será discutida no próximo dia 03 de maio na sede da entidade.

Se você não tiver apoio da população para um processo de integração desta natureza, dificilmente, ele irá se firmar. A negociação precisa ser o mais ampla possível. É preciso discuti-la junto a todos os segmentos sociais", afirmou, se espelhando em processos semelhantes que ocorreram recentemente em países da Europa, diante da criação da União Européia (UE). (*Panorama Brasil, 06.04.01*)

#### **Thea Lee, a voz anti-Alca da poderosa AFL-CIO**

Aos 42 anos, belos traços mestiços e imensos olhos verdes, Thea Lee é uma das vozes mais ativas em Washington quando o assunto é Alca. O detalhe é que, apesar dos modos suaves e do sorriso permanente, ela sempre fala contra. Diretora-assistente de Economia Internacional da AFL-CIO, condomínio sindical que equivale à união entre a CUT e a Força Sindical numa economia de US\$ 10 trilhões, Thea Lee é uma economista que argumenta com lógica e expõe idéias com convicção. 'Livre comércio não existe', diz ela. 'O debate sobre a Alca é apenas o debate para se criarem novas regras que vão estabelecer novas formas de proteção. Ninguém quer liberar coisa alguma. Todo mundo quer se proteger', acrescenta, retomando o fio da meada de um argumento que desenvolve desde 1993, quando escreveu um panfleto acadêmico que tinha exatamente o título Não Existe esse Negócio de Livre Comércio, publicado numa coletânea a 32 mãos. (*Gazeta Mercantil, 05.04.01*)

## ALCA

### Acordo de livre comércio das Américas só em 2006

Área de Livre Comércio das Américas (Alca) deverá ter início em 1º de janeiro de 2006, reunindo os 34 países do hemisfério (com exceção de Cuba). Para isso, as negociações da Alca deverão estar 'concluídas, no mais tardar, em janeiro de 2005, para entrar em vigência o quanto antes, não além de dezembro de 2005'. O período da conclusão das negociações até a entrada em vigor da Alca será necessário para os Parlamentos dos países da região homologarem a criação da nova área de livre comércio. A decisão está contida na Declaração Ministerial de Buenos Aires, documento de consenso firmado pelos 34 ministros de comércio das Américas, na última sexta-feira, na capital argentina. A fixação das datas, a ser ratificada pelos presidentes e chefes de Estado dos países do hemisfério na Terceira Cúpula das Américas, em Québec, no Canadá, ainda este mês, coloca fim a uma polêmica que vinha se arrastando há mais de cinco anos. 'A data finalmente desencantou', comemorou o chefe da delegação brasileira para as negociações hemisféricas, embaixador José Alfredo Graça Lima, que durante a semana passada se reuniu no Comitê de Negociações Comerciais (CNC), traçando a agenda dos nove grupos de trabalho da Alca para os próximos 18 meses. 'A novidade é que, agora, se fixou um mês (janeiro) em 2005 para o término das negociações e se estipulou um prazo máximo de quase um ano (dezembro) para a entrada em vigor da Alca.' (*Gazeta Mercantil*, 09.04.01)

### Washington flexibiliza

Os cerca de 500 empresários do continente americano que participaram do VI Fórum Empresarial das Américas, em Buenos Aires, resolveram encerrar a polêmica sobre a data de início de implementação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). O consenso está registrado no documento final do encontro, segundo o qual os empresários concordam em iniciar a Alca na data previamente acordada, mas admitem antecipar o processo se as negociações forem concluídas antes. A nova proposta representa uma flexibilização, principalmente do empresariado norte-americano nas negociações da Alca, pois até então eles fechavam questão em torno de 2003, dois anos antes da data defendida pelo empresariado do Brasil e demais países do Mercosul. 'Uma mudança de atitude e de comportamento', comemora o coordenador da Coalizão Empresarial Brasileira, Oswaldo Douat. (*Gazeta Mercantil*, 09.04.01)

### Acesso a documentos das negociações será amplo

Pela primeira vez na história das negociações comerciais, os documentos de rascunho dos acordos discutidos pelos países serão publicados, para acompanhamento da sociedade. Essa foi uma das inesperadas decisões da reunião de ministros dos 34 países que negociam a formação da Alca. Tomada por pressão das organizações não-governamentais, a pedido do governo do Canadá, com apoio do Brasil e outros países, a medida deve trazer novos argumentos à mesa dos defensores e dos opositores à liberalização comercial no continente. A vitória de uma antiga reivindicação das ONGs pouco teve a ver com os protestos que acompanharam a reunião de Buenos Aires, com arremesso de coquetéis molotov e pedras em algumas vidraças. Os protestos movimentaram mais de seis mil pessoas, mas quase não incomodaram os negociadores. (*Valor econômico*, 09.04.01)

### EUA planejam insistir em acordos paralelos à discussão sobre a Alca

Reunidos em Buenos Aires, ministros de Relações Exteriores e de Comércio de 34 países do continente arquivaram as propostas do Chile e dos Estados Unidos de antecipar os prazos para a criação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca) e fixaram um cronograma preciso para as negociações: o acordo terá de ser assinado até janeiro de 2005 e aprovado pelos parlamentos antes de 1º de janeiro de 2006. O representante comercial da Casa Branca, Robert Zoellick, principal negociador norte-americano, já anunciou que seu governo vai buscar todas as oportunidades "bilaterais, regionais e globais" para fazer avançar o acordo comercial. A definição dos prazos foi o ponto alto do encontro, que avançou pouco na discussão de temas substantivos. "A questão do prazo 'desencantou', mas as dificuldades para negociar

agricultura, anti-dumping e subsídios brasileiro na Alca, embaixador José Alf

## MERCOSUL

mou o negociador  
9.04.01)

### Mercosul dá licença à Argentina para baixar a tarifa

O Conselho do Mercado Comum (CMC) do Mercosul aprovou na noite de sábado, em reunião extraordinária em Buenos Aires, uma licença especial para a Argentina reduzir a zero a Tarifa Externa Comum (TEC) para bens de capital até 31 de dezembro de 2002. A medida faz parte da Lei de Competitividade concebida pelo ministro da Economia argentino, Domingo Cavallo, para tentar vencer a crise que o país atravessa. – A decisão diz respeito à Argentina, que atravessa crise excepcional e por isso terá um tratamento excepcional. A situação da economia no Uruguai e no Paraguai é sempre um aspecto a ser considerado – disse o chanceler Celso

### Cavallo discute com o uruguaió Operi sobre TEC

A reunião do Conselho do Mercado Comum (CMC) do Mercosul, convocada às pressas em Buenos Aires para analisar o pedido argentino de modificação unilateral da Tarifa Externa Comum, quase fracassou. Tudo ocorreu sábado à noite por causa de um confronto entre o ministro da Economia da Argentina, Domingo Cavallo, e o chanceler do Uruguai, Didier Operi. O encontro ocorreu logo após o fim da 6ª Reunião de Ministros do Comércio da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). Segundo relato de fontes diplomáticas ao Estado, a reunião começou sem a presença de Cavallo. (*O Estado de São Paulo*, 09.04.01)

### Mercosul discutirá alíquotas de bens de informática e de telecomunicações

As discussões em torno da redução das alíquotas de importação de bens de informática e de telecomunicações não se esgotaram quando o ministro da Economia da Argentina, Domingo Cavallo, foi obrigado a voltar atrás, semana passada, na redução das tarifas desses produtos pelo Brasil. O assunto será novamente posto na mesa em junho, em Assunção (Paraguai). Segundo estudos do governo brasileiro, uma revisão mais ampla da Tarifa Externa Comum (TEC) permitiria uma queda de, no mínimo, 20% dos custos das indústrias dos quatro países do bloco. - Há insumos importantes para a produção de bens de informática que têm as tarifas maiores do que os produtos acabados - disse o secretário de Desenvolvimento da Produção do Ministério do Desenvolvimento, Indústria e Comércio Exterior, Reginaldo Arcury. (*O Globo*, 09.04.01)

### Argentina muda lista, mas defende isenção até 2002

O ministro da Economia da Argentina, Domingo Cavallo, deu uma no cravo e outra na ferradura: aceitou rapidamente abolir a medida que isentou de imposto de importação na Argentina os telefones celulares e produtos de informática; mas conseguiu apoio do Brasil para estender, até 31 de dezembro de 2002, da isenção do mesmo imposto para os chamados bens de capital - máquinas e equipamentos para a indústria. Essas decisões foram anunciadas ontem, após encontro entre Cavallo, o ministro do Desenvolvimento, Alcides Tápias, e suas equipes. (*Valor Econômico*, 09.04.01)

### As concessões de cada um

#### **Do Brasil para a Argentina**

**1994 Açúcar** — O Brasil concordou com a cobrança de diferentes tarifas de importação sobre o produto entre os sócios do Mercosul. A exceção ajudou a Argentina, que fechou o mercado local para a entrada do açúcar brasileiro

**1995** Elevação de 32% para 70% da alíquota para carros importados de fora do Mercosul — A medida estimulou a importação de veículos da Argentina para o Brasil. Nesse caso, a taxa de importação era zero. As vendas de carros argentinos ao Brasil triplicaram em um ano. Aumentaram de 37,8 mil unidades em 1995 para 103,1 mil em 1996

**Regime automotivo brasileiro** — O programa estimulou os investimentos de montadoras de veículos no país, que somaram US\$ 20 bilhões em cinco anos. Mas como as indústrias portenhelas exportam para o Brasil, essas companhias aplicaram mais US\$ 5 bilhões na Argentina para modernizar suas fábricas locais

**1997** Financiamento de importações — O Brasil restringiu o financiamento de importação de produtos acima de US\$ 100 mil, como forma de reduzir a evasão de divisas. Para o Mercosul, entretanto, o limite ficou em US\$ 40 mil

**2000** Acordo automotivo do Mercosul — O Brasil aceitou um acordo que beneficiou as indústrias portenhelas de autopeças. Passou a ser considerado carro importado isento de impostos aquele que tivesse 47% dos componentes produzidos na Argentina

**2001** Tarifa para bens de capital — A Argentina decidiu, e o Brasil aceitou, retirar a alíquota de importação de máquinas e equipamentos para indústrias. Com a mudança, as empresas brasileiras terão de enfrentar em igualdade de condições concorrentes de fora do Mercosul. É provável que o Brasil perca boa parte do mercado argentino no setor

### **Da Argentina para o Brasil**

**1994** Informática e telecomunicações — Argentina, Uruguai e Paraguai concordaram em aumentar as taxas de importação de produtos dos dois setores, atendendo ao interesse brasileiro. Até então, só o Brasil tinha esse tipo de restrição, como forma de proteger os dois segmentos industriais

**1997** Elevação geral da Tarifa Externa Comum (TEC) — Logo após a crise da Ásia, o Brasil quis conter a evasão de dólares. Para tornar as importações mais caras, o país conseguiu o apoio dos sócios do Mercosul para a elevação conjunta das alíquotas sobre as compras externas, que subiram em média de 11% para 14%

**1999** Desvalorização do real — A mudança do câmbio tornou as exportações brasileiras para a Argentina entre 30% e 50% mais baratas. As vendas da Argentina para o Brasil caíram sensivelmente, pois os produtos cotados em pesos ficaram mais caros na mesma proporção. (*Correio Braziliense*, 08.04.01)

### **Venezuela pide sumarse al Mercosur**

Hugo Chávez, presidente de Venezuela, le pidió a su colega brasileño, Fernando Henrique Cardoso, que le facilite la entrada en el Mercosur. Chávez dijo que le gustaría que Venezuela estuviera asociada al mercado común "antes de fin de año". Y explicó que hacía ese pedido porque las negociaciones para la asociación entre el Mercosur y la Comunidad Andina de Naciones (Venezuela, Colombia, Ecuador y Perú) avanza "con una lentitud admirable". Cardoso se comprometió a gestionar la inclusión de Venezuela.

La fecha para integrar ambos mercados viene siendo continuamente postergada. Documentos de entendimiento de pocos años atrás decían que el primer día de 2000 el Mercosur y la Comunidad Andina debían formar parte de un gran bloque de libre comercio. Chávez realizó estas declaraciones en Brasilia, durante una reunión de trabajo con Cardoso.

Una vez más, Chávez se muestra un aliado incondicional de Brasil, que pretende formalizar acuerdos lo más estrechos posibles en América del Sur, para llegar en grupo a las negociaciones con EE.UU. para la creación del ALCA. EE.UU., en tanto, intenta captar antes a los países ofreciéndoles negociaciones bilaterales como ocurrió con Chile el año pasado. (*La Nación*, 04.04.01)

### **Colômbia, Venezuela e México acertam pacto**

Os presidentes do México, Venezuela e Colômbia apresentaram uma frente unida no seu "Grupo de chefes de Estado" latinos neste fim de semana, mas algumas diferenças sobre comércio e outras questões eram claramente visíveis sob suas declarações de consenso e unidade. Com a promessa de cooperação em áreas compreendendo de energia a combate à pobreza, Vicente Fox, Hugo Chavez e Andreas Pastrana conseguiram encobrir áreas de discordia e no entanto criar novas questões sobre exatamente como eles vão trabalhar juntos. Na área de energia, por exemplo, a declaração final afirma seu objetivo de fortalecer "a política de coordenação condutiva à estabilização de mercado de energia". O ministro das Relações Exteriores do México, Jorge Castaneda, explicou que a Colômbia vai simplesmente aderir à política de energia que o México e Venezuela, um membro da Organização dos Países Exportadores de Petróleo (Opep), vem conduzindo nos últimos anos. (*Gazeta Mercantil*, 09.04.01)

## EMPRESAS E SETORES

### Piden más control sobre el dumping

Los empresarios del sector siderúrgico de América Latina y los Estados Unidos reclamaron ayer, en una posición conjunta, un mejor acceso a mercados y una política de competencia leal para negociar en el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

La postura, realizada por representantes del Instituto Latinoamericano de Fierro y Acero (Ilafa) y el American Iron and Steel Institute (AISI), será elevada a los gobiernos de los países miembros y dada a conocer en el VI Foro Empresarial de las Américas, que se realizará entre hoy y mañana.

Los puntos que los empresarios consideran más importantes son el acceso a mercados (reglas generales y de origen, como barreras arancelarias y no arancelarias), leyes de comercio, compras gubernamentales, política de competencia, mecanismos para resolver disputas comerciales y rol del sector privado.

"Nuestro principal problema -dijo Cameo a La Nación- es la presión que existe desde los países del este europeo para ubicar su producción. Y lo hacen con precios que se ajustan a la necesidad de vender, lo que muchas veces se traduce en dumping."

En la actualidad, el sector tiene entre un 12% y un 16% de aranceles para los productos terminados. Sin embargo, según los industriales, el principal problema es el tiempo que se demora para resolver un caso de dumping: "Acá se tarda 22 meses, en EE.UU., 9,5", dicen.

Marcelo Basigalup, director de Planeamiento de Siderar, agregó: "Estamos muy expuestos a las importaciones, que alcanzan el 26%. Y somos exportadores netos: los clientes argentinos, o se mudaron a Brasil o desaparecieron". (*La Nación*, 05.04.01)

### Montadoras argentinas querem uma reavaliação do Mercosul

A indústria automobilística da Argentina abriu nova frente para tentar rever o acordo assinado pelo Mercosul, que determina um regime comum para o setor. Os representantes da Associação de Fábricas Automotivas (Adefa) aproveitaram o anúncio da nova equipe econômica que beneficiam os setores menos competitivos da indústria para atacar o Regime Comum Automotivo, assinado no ano passado. Em reunião com o secretário de Indústria, Carlos Sánchez, o presidente da Adefa, Cristiano Ratazzi, reclamou contra o fato de o setor ter sido excluído das primeiras medidas em benefício dos setores têxtil, metalúrgico e de calçados. (*O Estado de São Paulo*, 06.04.01)

Cavallo propõe ir ao Nafta em bloco

O superministro Domingo Cavallo lançou ontem, em entrevista com o ministro brasileiro do Desenvolvimento, Alcides Tápias, em Buenos Aires, um convite informal para que o Brasil — e mesmo os quatro países do Mercosul, em bloco —, com a Argentina, busquem acordos comerciais com os Estados Unidos e com o Nafta. Caso contrário, deixou claro que seu país o fará sozinho. "Será melhor atuar em bloco, porque isto amplia nosso poder de negociação. Mas se houver visões diferentes sobre a oportunidade de obter benefícios neste tipo de acordo, cada país é soberano para buscar o melhor para si", disse Cavallo. Ele tem se mostrado contraditório ao tratar do tema. Desde que lançou seu livro, "Pasión por Crear", semana passada, em que defende claramente a aproximação do país ao Nafta, tentava convencer os jornalistas a dissociar sua visão como economista, expressa na obra, da que deve ter no governo de Fernando de la Rúa. "Vamos respeitar os acordos com nossos parceiros, a união aduaneira fechada em Ouro Preto. Mas cada país conserva seu poder de decisão nacional", voltou a dizer ontem. (*O Estado de São Paulo*, 06.04.01)

## NOTAS E CORRESPONDÊNCIAS

### Fórum no Rio marca diferenças no Itamaraty

O embaixador Samuel Pinheiro Guimarães, chefe do Instituto Nacional de Pesquisas do Itamaraty, fez ontem duras críticas à formação da Área de Livre Comércio das Américas (Alca). Em palestra durante um debate promovido pelo comitê Rio do Fórum Social Mundial, ontem à noite, no Rio de Janeiro, o embaixador disse que é um mito afirmar que o livre comércio beneficia todos os países igualmente.

O chefe do Instituto Nacional de Pesquisas afirmou também que os EUA querem um contraponto com outros centros de poder, como a Europa e a China, pois, esta última tem cada vez mais espaço no mercado e, em 2015, o PIB chinês será superior ao dos Estados Unidos. Além disso, Guimarães ressalta que uma abertura econômica trará mais fragilidade às empresas brasileiras. 'Não podemos imaginar que as empresas brasileiras possam competir igualmente com multinacionais norte-americanas, detentoras de tecnologia de ponta', afirmou.

Para ele, com a Alca, os Estados Unidos poderão instalar bases militares na América Sul, além de consolidar o apoio dos países latino-americanos à política externa norte-americana. Há especulações de que a posição do embaixador possa resultar em sua saída da chefia do instituto. Guimarães disse que não fala pelo governo nem pelo Itamaraty. (*Gazeta Mercantil*, 03.04.01)

#### A bandeja de prata da Alca

O embaixador Samuel Pinheiro Guimarães recebeu do Itamaraty um educado ultimato para que peça logo demissão do cargo de diretor do IPRE, Instituto de Pesquisas em Relações Exteriores da Casa de Rio Branco. Por estar dizendo o que pensa da Alca, ele já fora advertido pelos superiores. Em entrevista a Elio Gaspari, no domingo passado, reiterou as críticas e produziu uma bela metáfora: "A negociação da Alca é a negociação de um patíbulo". Um negócio excelente \$os Estados Unidos, que ganhariam um mercado continental para seus produtos, mantendo intocado seu protecionismo e privando os "parceiros" de caminhos de crescimento e exportação próprios.

O embaixador diz sempre ter falado em nome próprio. Por isso, não pedirá demissão. O chanceler Celso Lafer que use a navalha, se quer servir sua cabeça em alguma bandeja na reunião dos presidentes de todas as Américas com George Bush, no dia 19, em Quebec..(*Coluna de Tereza Cruvinel, O Globo*, 08.04.01)

**A entrevista do Embaixador Guimarães ao jornalista Elio Gaspari foi publicada no último bletim eletrônico CNM Internacional, da Confederação Nacional dos Metalúrgicos da CUT . Os que desejarem receber o boletim devem se comunicar com [cnm@cnmcut.org.br](mailto:cnm@cnmcut.org.br)**

#### Milésima notícia em Sindicato Mercosul

Nesta sexta-feira, dia 30 de março, foi colocada em Sindicato Mercosul /Sindicato Mercosur a milésima notícia. Esse fato mostra a reanimação que o movimento sindical no Cone Sul vem tendo nos últimos tempos.

" Piquetes, boicotes, greves - mais um dia na Internet" . Esse lema , que é de LabourStart, uma página global e multilíngue de notícias sindicais se aplica perfeitamente para o Sindicato Mercosul . Essas mil notícias são de piquetes, boicotes, greves - derrotas e vitórias do movimento sindical no Cone Sul .

Consulte Sindicato Mercosul/Sindicato Mercosur . Faça dela a sua página de entrada na Internet . Ela está em <http://www.sindicatomercosul.com.br>

